

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 23.

Mahón jueves 15 de Enero de 1903.

N.º 6.459

RECUERDOS

El cortacabezas

(HOJAS DE MI CARTERA)

Marokesh

Terminamos de comer. Entra en la tienda de campaña el «kaid» Ben Aixa, un borrachín que se olvida del profeta para adorar a Domecq y a Martel.

—¡Una copa, «kaid», una copa!

El kaid de la caballería mora está borracho. Pocas veces ha bebido «coñac», aguardiente ó vino. La primera copa le enloquece: á la segunda deja su enorme «zequi» (sable) sobre una cama; á la tercera se desprende del jaique. A poco más se desnuda. Ya nos habla en español, en francés, en inglés, en un lenguaje formado de palabras recogidas al paso de las embajadas europeas. «El kaid» «El mia», negrozco descomunal, acaba de referirnos una historia horrible.

—¿Qué tienes en esa mano?— le pregunto.

—Una herida. De la «jarca».

La jarca llaman aquí á la expedición militar que el sultán organiza contra las kábilas.

—¡Tafilete! ¡Tafilete!—nos dice.

Esto significa que le han herido en la última jarca, camino de Tafilete.

—¿Cuántos hombres lleva el sultán? ¿cómo es la «jarca»? ¿qué hace el sultán?

A todas estas preguntas, que llenos de curiosidad le dirigimos, responde con vaguedades.

—Lleva «muchos, muchos», la jarca «costar mucho flox» (dinero), el sultán «estar» valiente. Una vez «entrar» en fuego. Ninguna bala «tocarlo», «estar sauto».

—¿Muchas cabezas?—pregunto.

Y aquel bárbaro ríe estrepitosamente, abre unos ojos tremendos. —«¡Muchas!» exclama.

Y nos refiere con su especial lenguaje, la siguiente historia de una de sus últimas «jarcas».

«Una vez el sultán salió al frente de sus tropas, reclutadas en distintas kábilas; la gran tienda imperial, no menor que una casa, el harem los miles de camelios, de mulas, de caballos, de esclavos, formaban interminable cortejo. Cuando la tienda, rematada por magnífica bola de oro, se plantaba en los campamentos, de todas partes acudían kábilas con regalos, rebaños de carneros, de bueyes. Más una de estas se resistió al acatamiento. Entonces el sultán se montó á caballo, salió al frente de sus más valientes, más crueles, más bárbaros soldados. La comarca que recorrían era magnífica, los campos florecían y el oro del trigo y el gris plateado de fecundos olivares hermosaban la llanura. En ella se libró tremendo combate de flores, que duró hasta la caída de la tarde: la kábila huyó deshecha

y deshonrada. Entonces el jefe supremo dió una orden, y á su voz las bandadas de asesinos, de sanguinarios soldados, desatáronse, armados de hachas y de teas, por aquellos alrededores. A poco, un huracán de gritos, de ruidos, de lamentos, se levantó sobre la profunda calma del desierto. Los adueros ardían con resplandores de sangre; el oro del trigo fundiase chisporroteando los árboles, caían hechos astillas; hombres, niños y mujeres, camellos, bueyes y caballos huían de aquella inundación desatada del fuego. La llanura quedó en unas horas muerta; sólo una atmósfera de brasas, que pesaba más que el calor del desierto, podía revelar el desastre.

El sultán entonces mandó que se levantaran sus tiendas. Una vez hecho esto, instaló el harém, descansó, pudo comer. Mas al asomarse á la puerta de su tienda, hubo de contemplar un sangriento espectáculo; sobre un barreño habían colocado sus fieles enorme pila de cabezas, negras, mulatas, blancas. Era un trofeo espantoso de venas, ojos crispados, lábios violáceos, orejas partidas...

Mas otra escena, quizá más horrible, se desarrollaba al mismo tiempo: una larga fila de prisioneros desnudos, ensangrentados, sujetos por pies y manos con enormes pesos, llegaba hasta la tienda. Apenas podían moverse: caían y levantaban como pájaro que tuviese un ala cortada.

Detrás las mujeres, padres é hijos de los presos gritando, arrodillándose, llorando, pedían su vida. Sus cabezas iban á rodar de un momento á otro. El soberano no se conmovió por nada, hasta que dos mujeres se precipitaron hacia él, se echaron por el suelo, clavaron sus uñas en sus mejillas y se salpicaron de sangre. Entonces el sultán ordenó que de la cadena de sentenciados separaran á los parientes de aquellas infelices.

Tal es lo que nos refirió esta noche el «kaid» con una bárbara sencillez, que yo, llevado de mis sensiblerías de europeo, no he podido aeflejar.

RODRIGO SORIANO.

La bandera del regimiento

¡Qué lástima de hombre! ¡Con sus treinta años y su arrogante figura tener que andar apoyado en dos muletas! Pena da verle avanzar trabajosamente hasta colocarse en el banco de piedra que hay á la salida del pueblo.

Sentado, podría servir de modelo para representar la belleza varonil. Frente alta, ojos grandes, nariz correcta, pecho levantado, espaldas de atleta. El escultor que lograrse reproducir aquel conjunto haría una obra maestra.

Va á ponerse el sol, y los pájaros

lo despiden cantando en los árboles, que pronto cubrirán con sus hojas el nido de sus amores. Las violetas y la flor del almendro, mezclando sus aromas al de esas florecillas que viven un día, anuncian la proximidad de la primavera.

A poco de haberse ocultado el sol tras una pequeña colina, el inválido se levanta, coge sus muletas, y, precedido del perro que le acompaña, se dispone á entrar en la población.

Un rumor lejano que llega á su oído le detiene, haciéndole mirar al sitio de donde parte, y ve elevarse una pequeña nube de polvo, que se extiende al par que el rumor se acentúa.

Como está en una hondonada no alcanza á ver los que vienen por el camino, y va á dar unos pasos en aquella dirección cuando oye el sonido agudo de una corneta.

Al oírlo se estremece, se pone muy pálido, y detiene con una voz al perro, que trata de salir al encuentro de los que se aproximan.

En esto ve asomar unos bultos en lo alto del cerro, y, ¡oh sorpresa!, son soldados, y soldados que llevan el mismo uniforme del regimiento á que él pertenece.

¿Si serán ellos, sus compañeros, sus amigos?... ¿Los que le vieron siempre esclavo de su deber, los que le respetaron por digno, los que le aclamaron por valiente?...

Ellos deben ser, sí. Pero ¡ah!, que pasan y ninguno le reconoce. ¡Qué angustia! ¡No, no son ellos! Ni el que va al frente es su antiguo coronel, ni los oficiales son sus camaradas, ni reconoce á ningún soldado.

¡Cuánta alegría si fuese lo contrario! ¡Saludar á los unos, estrechar entre sus brazos á los otros, hablar con todos de sus campañas allí, en aquel pueblo retirado!...

Va á dejarse caer desanimado sobre el banco de piedra, cuando repara en la bandera del cuerpo; y, ¡oh deslumbramiento!, es ella, la que él siguió, la que vió su heroísmo. Aquella mancha oscura que tiene en el fondo es sangre de su sangre, de su misma sangre, vertida al caer abrazado á ella en el campo de batalla. Y siente el escalofrío del entusiasmo, y en un segundo reproduce en su imaginación la escena.

«Comienza el combate y su regimiento recibe orden de tomar una altura ocupada por el enemigo. ¡Adelante los valientes! Y avanzan en medio de una mortífera lluvia de fuego. De pronto, y desde una trinchera que los accidentes del terreno ocultaban, reciben millares de balas que diezman sus filas sin hacerles retroceder. Caen el jefe, sucumben varios oficiales, el abanderado entre ellos, y los soldados vacilan al ver la enseña gloriosa por los suelos. ¡Qué deshonra y qué vergüenza si cayese en poder del enemigo!

En esto un oficial joven, casi un niño, él, saltando por encima de los heridos y pisando cadáveres, se adelanta con denuedo, alza la bandera del suelo y la tremola, dirigiéndose valerosamente á la trinchera... Los soldados recobran el ánimo y le siguen. Se lucha cuerpo á cuerpo, y la carnicería es espantosa. Las sombras de la noche cubren aquel cuadro de horrores é impiden apreciar las muchas pérdidas que el regimiento ha sufrido; pero el enemigo ha abandonado el campo; se ha salvado el honor.

Al amanecer del día siguiente, y al buscar á los heridos, encontraron un oficial casi exánime envuelto en los pliegues de la bandera, con dos balazos en el pecho y la pierna izquierda destrozada. Era él. Hicieronle la primera cura en la ambulancia y lo condujeron inmediatamente al hospital cercano, por lo cual no supo hasta mucho tiempo después que su nombre había sido citado en la orden del día. A los seis meses, y sin ver á sus compañeros, que estaban entonces muy lejos de allí, pudo dejar el hospital apoyado en dos muletas y retirarse al pueblo que le vió nacer.»

Aquí llegaba cuando corta el hilo de sus recuerdos la vista de la bandera, que en aquel instante pasa frente á él, y la música que toca una marcha guerrera.

Llévase la mano á la gorra, se descubre respetuosamente, y haciendo esfuerzos sobrehumanos consigue entrar á la vez que la tropa en la plaza del pueblo.

Los oficiales del regimiento, aunque nuevos en él, saben por tradición la historia del inválido, y al presentarse éste en el cuerpo de guardia pidiéndoles timidamente el favor de pasar la noche entre ellos, alegando los méritos expuestos, le acogen entusiasmados y se enorgullecen de fraternizar con tan bravo camarada.

Y cuéntase que cuando el cansancio y el sueño los rindieron, el inválido, después de cerciorarse de que nadie le veía, se acercó varias veces á la bandera temblando de emoción y la besó sollozando; y también que al día siguiente, cuando el regimiento dejó el pueblo, sintió oprimirse el pecho con tanta fuerza como aquella tarde triste en que se llevaron al cementerio el cadáver de la anciana que le había dado el ser.

JOSÉ NAKENS.

Targeta Postal

Habla Polavieja

El general Polavieja ha hecho algunas declaraciones relativas al conflicto de Marruecos.

No atribuye al general español el movimiento insurreccional á los manejos de ninguna potencia, achacándolos

exclusivamente al odio de los africanos contra los europeos que van ensanchando su influencia en la Corte del Sultán.

Considera inconveniente el rompimiento del «statu quo» é imposible que ninguna potencia, por sí sola, pueda emprender la conquista de aquel país.

Es opuesto el general Polavieja á la creación de nuevos consulados en el interior del imperio, porque esto soliviantaría más los ánimos de los indígenas.

Respecto á los supuestos refuerzos que se dice espera el Sultán de las kábilas del Sur, dice que los súbditos de aquel imperio pueden dividirse en tres grupos, á saber: los que rezan por el Sultán y pagan; los que pagan y no le rezan; y los que ni le rezan ni le pagan y á este último grupo pertenecen los del Sur.

RICARDO

P. D. De una manera parecida se pueden clasificar los clericales: Hay unos que rezan y pagan; otros pagan y no rezan; muchos ni rezan ni pagan, y algunos no rezan y cobran.

Trabajos políticos de Sagasta

Discursos en el Congreso

Constituyentes del 54.	114
Cortes del 59 al 63:	
Legislatura del 59	55
Idem del 60	76
Idem del 61 al 62.	92
Idem del 62 al 63.	28
Constituyentes del 69:	265
Cortes del 71	44
Idem del 72	35
Cortes del 76:	
Legislatura del 70 al 77	60
Idem del 78	30
Cortes del 79:	
Legislatura del 79 al 80	39
Idem del 80	7
Legislatura del 81 al 82	34
Idem del 82 al 83.	72
Idem del 83	11
Cortes del 84:	
Legislatura del 84 al 85	60
Idem del 85	2
Cortes del 86 al 90:	
Legislatura del 86	32
Idem del 87	98
Idem del 87 al 88.	66
Idem del 88 al 89.	71
Idem del 89 al 90.	90
Cortes del 93:	
Legislatura del 93 al 94	106
Idem del 94 al 95.	51
Cortes del 96.	11
Cortes del 98.	35
Cortes del 99:	
Legislatura de 1899	12
Idem de 1900 á 1901	3

Total de discursos. 1671

En el Senado

El Sr. Sagasta nunca fué senador; pero como ministro y jefe de gobierno, intervino frecuentemente en los debates de la alta Cámara, y resulta que en el Senado habló el difunto jefe del partido liberal 835 veces.

De manera que el resumen es el siguiente:

En el Congreso.	1.671
En el Senado	835

Total de discursos . . . 2.506

Perteneció á 15 Cortes.

Intervino en 32 legislaturas.

Gobernó 4 años.

Con el régimen interino de la Revolución de 1868.

Con Amadeo I.

Con la República.

Con Alfonso XII.
Con la regencia de María Cristina.
Con Alfonso XIII.
Fué siete veces presidente del Consejo: el 72, el 74, el 81, el 92, el 97 en el siglo pasado, y en el presente desde marzo de 1901 al 3 de diciembre último.

CORREO DE HOY

MADRID 14

El señor Maura ha hecho esta tarde ante varios periodistas las siguientes manifestaciones:

La única huelga que hoy existe en persistencia, sin que presente síntomas de solución, es la de los obreros de la Unión hullera, en Sama, la cual permanece estacionaria y tan pronto mejora de aspecto como se agrava.

La de las cigarreras de Gijón carece de importancia.

Respecto de ésta ha manifestado el señor Maura que había venido á Madrid el alcalde de Gijón para gestionar una solución favorable á las cigarreras y que se proponía celebrar una entrevista con el ministro de Hacienda y el director de la Compañía tabacalera.

La Compañía arrendataria de tabacos, ha añadido el señor Maura, ha enviado á Gijón dos funcionarios suyos, uno de ellos con el carácter de delegado para estudiar la cuestión.

Ha hablado el señor Maura del decreto relativo á la ordenación de los pagos provinciales y municipales, manifestando que no había pensado ni por un momento en derogar dicho decreto, sino que habiéndosele hecho muchas consultas había ordenado á los gobernadores que por lo que afecta al mes de enero aplicaran el criterio que estimasen más oportuno.

Algunas de las consultas las fundan los Ayuntamientos en la necesidad de satisfacer las atenciones relativas á los obreros; pero con todas las que ha recibido y sigue recibiendo piensa dictar, como ya ha dicho, una Real orden que aclare todas las dudas.

Mantendré mi decreto, ha agregado, porque pone cortapisas á los abusos.

Refiriéndose á la cuestión electoral, ha dicho que había surgido en alguna provincia, como la de Valladolid, aquello que es propio de la lucha electoral y que no tenía otro remedio que suceder, dado el criterio que profesaba sobre el particular.

—Las noticias oficiales sobre Marruecos son hoy las siguientes:

A Tánger llegan á cada momento referencias muy distintas sobre el curso de los sucesos: pero desde luego nada dicen acerca de un encuentro con los rebeldes y de una derrota del Sultán.

Lo que se dice en informes oficiales es que el Sultán al frente de una columna, de la que formaban parte una cabila de la Argelia y varios de los refuerzos llegados á Fez, salió de aquella capital el día 9, acampando á unos diez y siete kilómetros de la misma.

El Sultán se aprestaba á la lucha, lo que hacía creer que de un momento á otro se libraría un combate.

—No se celebrará Consejo de ministros hasta el sábado próximo y tendrá carácter administrativo.

—Se ha calificado en las regiones

oficiales de caprichoso el rumor que ha corrido de que le era indifferente á S. M. el Rey quién fuera el designado para jefe del partido liberal.

S. M., ha dicho el señor Silvela, ha guardado la natural reserva en tan delicado asunto.

En el último Consejo celebrado en Palacio, ha añadido, fui yo quien estimé que el gobierno debía permanecer neutral en lo relativo á la cuestión de la jefatura.

—Los ministros de Hacienda y de la Gobernación han despachado con S. M. el Rey, pero no han sometido á la Real firma decreto alguno.

—El diputado de la Unión Nacional señor Clot ha visitado al señor Silvela, manifestando que ingresaba en el partido conservador.

—Ferrol 13.—El capitán general ha recibido un telegrama de Santa María de Ortigueira, comunicándole el naufragio en aquella ría de la lancha «Santa Polonia», habiendo perecido el patrón y todos los tripulantes.

El suceso ha producido consternación grande en aquel pueblo.

Algunos de los tripulantes dejan la familia en la más espantosa miseria.

—Telegrafían del Ferrol que ha llegado á dicho puerto el almirante Cámara, quien acompañado de la autoridad de marina ha visitado hoy el «Cardenal Cisneros», el «Reina Regente» y los demás barcos que se están construyendo.

La visita ha sido muy detenida, pues el almirante se ha enterado con minuciosidad del estado de las obras, del material y del tiempo que tardarán en estar dispuestos para navegar.

Hoy y mañana seguirá tomando diferentes datos y el jueves saldrá para Cadiz.

El almirante Cámara piensa terminar la comisión que le ha encomendado el gobierno para fines de este mes, época en que regresará á Madrid.

Bilbao.—A consecuencia de la nevada se hallan paralizados los trabajos en todas las cuencas mineras.

Arrecia la nevada.

Las autoridades se han reunido para acordar la distribución de socorros á los obreros.

—No ha habido hoy noticia política alguna de interés.

Decíase, hablando de la situación del partido liberal, que en opinión de algunos de los prohombres del mismo importa hacer comprender á todos que conviene suavizar asperezas, limar dificultades y allanar obstáculos en pro de la unión.

Por su parte, el señor Montero Ríos ha manifestado que hará un programa tan ampliamente liberal y tan sinceramente democrático, que no dará ocasión á que nadie quede descontento en ese sentido.

—Hablando del convenio de Sindicato de francos, dice «La Epoca»:

Hay que adoptar ahora algunas medidas que son consecuencia del Sindicato que, ultimado en lo substancial, se declarará terminado en lo que resta de semana y comenzará á funcionar en seguida.

—A última hora de la tarde ha manifestado el jefe del gobierno que no había recibido noticias oficiales de Tánger que confirmasen el rumor relativo á la muerte de el Roghi.

—Se ha recibido el siguiente telegrama de Palma de Mallorca:

Se dice que el día 28 del actual se inaugurará el edificio del Gran Ho-

tel, obra monumental realizada bajo la dirección del arquitecto catalán señor Domenech.

Entre el Ayuntamiento de Palma de Mallorca y la Delegación de Hacienda nótese gran tirantez de relaciones con motivo de la cuestión de consumos del extrarradio.

PARIS.

—M. Combes, continuando el examen del expediente relativo á las congregaciones, ha dicho negar la autorización solicitada, á 147 nuevas congregaciones.

El total de las autorizaciones denegadas asciende en la actualidad á 947

—La Cámara de los diputados y el Senado han inaugurado la legislatura sin que ocurriera incidente alguno. Los presidentes interinos han recomendado la paz y la concordia.

En la Cámara de los representantes ha empezado el escrutinio para la elección de presidente de la misma.

—M. Leon Bourgeois ha sido reelegido presidente de la Cámara de los diputados por 336 votos entre 414 votantes.

—Viena.—El «Frendenblat» ha recibido un telegrama firmado por la dama de compañía de la condesa de Longay, en el que se dice que las noticias relativas á la supuesta fuga de Longay constituyen una vil calumnia.

—Johannesburg.—Parece que la visita de Mr. Chamberlain producirá los siguientes resultados: 1.º El establecimiento de una contribución de guerra de 30 millones de libras esterlinas distribuidas en tres años, y 2.º la emisión de un empréstito de 30 millones de libras esterlinas con la garantía imperial con destino á obras públicas.

—Nueva York.—El Congreso de Honduras ha ratificado la elección del presidente de la república señor Bobadilla.

MAHON

Casino "Unión Republicana"

SECCION RECREATIVA

A causa de hallarse enfermo el barítono señor Delor ha tenido que variarse el programa de la función anunciada para mañana, poniéndose en su lugar la ópera en 4 actos

Roberto il diavolo

Tomando parte EL CUERPO DE BAILE.

A las ocho y media.

La Comisión.

**

El sorteo de localidades fuera de abono para la función que dará mañana viernes en el Teatro Principal el casino Unión Republicana tendrá lugar hoy jueves á las ocho de la noche.

Leemos en los periódicos llegados hoy de la península que el Sr. Maura ha autorizado ya á los gobernadores civiles para que, á su vez, autoricen á los Ayuntamientos á fin de que hagan los pagos sin atenerse al real decreto de 23 de Diciembre último sobre ordenación de pagos.

De esto resulta que la nueva emi-

ma enfermedad que los ministros anteriores, esto es, del tejer y destejer, por la manía de plantear reformas que no han sido previamente objeto del debido estudio. Y además, no hay escrúpulo al parecer, en dejar en suspenso por medio de una real orden las prescripciones de un real decreto.

En cuanto leímos el consabido decreto del 23 de Diciembre, comprendimos que debía presentar grandes dificultades para plantearlo inmediatamente, porque entraña reformas de gran importancia y su aplicación debía de ocasionar trastornos en la marcha de los municipios. Pero, ha sucedido esta vez lo que suele ocurrir casi siempre con las disposiciones superiores que a la administración local se refieren: que se dictan con ligereza y demuestran que los ministros de la Gobernación entienden muy poco de administración y dan pasos en falso. Y el señor Maura, á penas entrado en el ministerio, ha incurrido en la misma falta.

Derrumbamiento.—Sobre las tres de la tarde de ayer acaeció uno de mucha extensión en la cantera situada en la parte del camino verde del distrito municipal de Villa-Carlos, lindante con la noria llamada *d'* en robadonas. El único trabajador que se hallaba en aquella era nuestro correligionario y amigo el anciano Francisco Orfila Gornés, quien al ruido que causó el primer derrumbamiento, pues fueron varios y á intervalos el uno del otro los que se sucedieron, trató de ponerse en salvo, si bien á duras penas logró dar con la salida, á causa del polvo levantado al caer aquellas moles de tantísimo peso. El hecho no ha causado más que el trabajo de su dueño en retirar los escombros, si es que quiere abrirse otro paso, además del que ha quedado, y el susto del pobre cantero que debió ser de marca mayor.

Habiendo dispuesto después del mediodía de hoy el primer teniente señor Mercadal, encargado de la Alcaldía, que el reloj de las Casas Consistoriales se ajustase á la hora del meridiano de Granswich, que es la oficial, se le han tenido que retrasar veinte y siete minutos que tenía aquel adelantados, y que por consiguiente los han disfrutado de descanso los que esperan que les llame la atención la campana que dá el toque de vísporas.

A las once de esta mañana ha llegado el vapor-correo «Isla de Menorca» procedente de Barcelona y demás puntos de su escala, siendo portador de la correspondencia, pasaje y carga varia.

Para su publicación en el «Boletín Oficial» el Alcalde de Alayor ha remitido al señor Gobernador civil el extracto de los acuerdos tomados por aquella Corporación durante el mes de Diciembre del finido año de 1902.

La Alcaldía de Ferrerías anuncia subasta para el arriendo de arbitrios extraordinarios para el presente año de 1903.

El sábado próximo es aguardado en el vapor correo D. Gabriel Labrafeu, que debe parar en el Hotel Bustamante, cuyo señor será portador de una bicicleta automóvil, marca *Con-*

tantin, la cual pone á disposición de los aficionados al sport ciclico, al fin de que se cercioren de las buenas condiciones que reúne.

Como verán nuestros lectores y en particular los socios del casino republicano, la función de mañana por cuenta de los mismos, ha tenido que variarse por no poder tomar parte en aquella el barítono señor Delor, quien según dictamen facultativo, tardará algunos días para reponerse de la indisposición que le aqueja. Si bien se dice que su enfermedad consiste en querer marchar cuanto antes al regazo de su familia.

Debemos recordar á los bailarines que la suscripción para tomar parte en el baile que dará la «Aurora Boreal» en nuestro Coliseo el sábado próximo después de terminada la función lírica, queda abierta en el expresado local y en las consergerías de los casinos «La Unión» y «Nuevo Centro».

Se ha acercado á esta redacción el encargado de los bailes que se celebran en el local que fué «era de s Deuma» para que hagamos público desde estas columnas que empezando desde mañana y sábados, festivos y domingos del presente carnaval, podrán asistir á aquellos los concurrentes en traje de máscara.

Leemos en un colega recibido por el correo de hoy las siguientes noticias que afectan á la Armada Nacional.

«Procedente del Ferrol ha llegado el crucero-acorazado «Vitoria», fondeado cerca del acorazado «Carlos V» que en unión del «Infanta Isabel» forman la escuadrilla que aguarda órdenes para salir con destino á Marruecos.

En el Ferrol ha comenzado el general Cámara á girar la revista de inspección á los arsenales, que le encomendó el Gobierno, para que examine, en unión del general Gomez Imaz, los elementos que hay disponibles para movilizar la escuadra (?) en caso necesario.

El general Cámara inspeccionará el estado de las obras y suplirá los largos trámites de las comunicaciones oficiales.

Se aloja el contralmirante en la Capitanía general.

El Gobierno ha nombrado al contralmirante Cámara jefe de la escuadra (?) que se organizará si los sucesos de Marruecos demandan la presencia de buques de guerra en Tánger».

Opinión del señor Nakens sobre la Asamblea republicana:

Hablando de la futura asamblea republicana el Sr. Nakens recuerda que ha sido iniciador y propagador constante del proyecto; pero se reserva la libertad de concurrir á la asamblea ó abstenerse, según la forma de la convocatoria.

«No ire—dice—si se ha de ocupar exclusivamente la asamblea de lo que haremos después del triunfo.»

Resultará en tal caso—al parecer del señor Nakens—un nuevo partido republicano tal vez el más importante, pero al fin uno más. En total tres ó cuatro partidos, los necesarios para que la monarquía se mantenga en pie.

Para el Sr. Nakens, lo que hay que hacer sin preocuparnos del mañana es derribar el régimen imperante, lo cual se puede lograr con tanta facilidad como se hace ahora un cambio de ministerio.

Es preciso que el país se decida á perdonarnos—agrega el Sr. Nakens—lo cobardes que estuvimos en la hora tremenda de las grandes desdichas; que nos contemple arma al brazo, para que olvide la imprevisión que nos impidió aprovechar tantas y tantas circunstancias favorables.

Maura á los periodistas

Sobre las elecciones

Al recibir esta tarde á los periodistas el ministro de la Gobernación, aprovechó la ocasión para hacer manifestaciones de protesta contra lo que dicen varios periódicos de Madrid y Barcelona, que desconfían de que en la próxima campaña electoral el Gobierno guarde toda la neutralidad y sinceridad que tiene ofrecidas.

Aseguró el Sr. Maura que ya se vencerán todos del decidido propósito del Gobierno de no intervenir en las elecciones más que en aquella parte que la ley pone á su cuidado, y que velará para que la emisión del sufragio sea un hecho, y dejará de apoyar á los candidatos de ideas afines al Gobierno, que será neutral para que á las corporaciones provinciales y á las Cortes vayan personalidades de verdadero prestigio y fuerza ante la opinión y que ostenten la legítima y verdadera representación del cuerpo electoral.

Una vez más repitió que el Gobierno sería neutral en la lucha y que no sólo recomendaba á los Gobernadores que no ejercieran presión alguna á favor de ningún candidato, sino que hará sentir su enojo á aquellas autoridades que no sepan interpretar el pensamiento que en este asunto anima al Gobierno.

Si el ministro ha nombrado y nombrará aún algunos alcaldes, ha sido por la necesidad de no quedar los ayuntamientos sin autoridad legítima que los dirija, porque en la administración municipal son tan importantes las funciones económicas y civiles que ejercen, que debe procurarse que siempre esté el cargo desempeñado en propiedad y no por interinos, á quienes en ocasiones les son tan necesarios todos los prestigios que la propiedad del cargo da.

Aunque el Sr. Maura ha tratado de evitar las dimisiones de alcaldes, no ha podido conseguirlo con algunos, pero si la pasión política no ciega, debe verse que no ocurrió ahora como en otros cambios políticos, en los que, á las 24 horas de jurar el nuevo Gobierno, ya estaban substituídos por otros de la situación dominante los alcaldes de la que dejaba el poder.

Tales fueron las manifestaciones que para sincerarse hizo el ministro, y que han sido comentadas insistiéndose en que no logrará convencer á nadie, después de lo que está ocurriendo en algunos distritos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 17:30.

Anteayer celebróse en Milán un meeting librepensador asistiendo unos cincuenta diputados entre franceses, italianos, suizos y belgas, adhiriéndose al acto muchos más, entre ellos varios españoles.

Después de ser nombrados presidentes honorarios por aclamación los señores Berthelot (francés), Salmerón (español), Denis (belga), Hœckel (alemán) y Bovio (italiano), termino la reunión citando á los librepensadores de todo el mundo para el grandioso Congreso que se dispone en Roma para 1904.

Madrid 14 19:10.

Esta noche deben reunirse los diputados republicanos y es probable acuerden que la asamblea se reúna á principios del mes que viene.

Madrid 14, 23:50.

Telégramas recibidos de Valladolid dicen que han ido á la greña conservadores y gamacistas. «El Tiempo» órgano oficial de los primeros en esta corte, ataca duramente y sin contemplaciones á sus nuevos correligionarios.

Madrid 15, 1:15.

El señor Silvela ha confirmado las noticias pesimistas recibidas de Marruecos, desde donde le dice nuestro representante señor Cologan se ha acordado salgan los extranjeros de la plaza de Fez incluso los agentes consulares.

Madrid 15, 4:30.

Ha fallecido la señora del exministro señor Puigcerver á consecuencia del recrudecimiento de la dolencia en las heridas que le causó uno de sus criados el año pasado.

Madrid 15, 10:35.

Las últimas noticias recibidas de la capital del imperio marroquí dicen que el Sultán Abdul Azis ofrece cincuenta mil duros por la cabeza del pretendiente Bu Homara, y que las tribus de Zemour y de Guazan se han unido á las tropas imperiales.

Madrid 15, 12:10.

En Iti, Pamplona, ayer marcó el termómetro diez grados bajo cero en la temperatura, y en esta Corte señaló á su vez seis grados y dos décimas bajo cero.

TELEGRAMAS DE LA «MARITIMA»

Barcelona 15, 10.

«Menorquín» fondeado las seis y media sin novedad.—Cabot.

Cotización Oficial

Madrid 14 Enero á las 16.

4 % interior	74:50
Exterior	00:00
Amortizable 4 p%	00:00
Id. 5 por 100	95:40
Carpetas	95:30
Banco España	475:00
Tabacalera	402:50
Paris á la vista	33:50 á 33:60
Londres id.	33:52 á 00:00

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50:00	00:00
Banco de Mahón	39:00	41:00
Eléctrica Mahonesa	00:00	25:00
Soc. gen. Alumbrado	104:00	00:00
Maritima	102:50	00:00
Maquinista Naval	100:00	00:00
Oblig. municipales	78:00	00:00

Mahon 10 de Enero de 1903.

Comandancia de Marina

Semáforo de Rajol 15

Barómetro 758.7.
Viento E. flojito
Mar lina
Cielo nuboso
Horizontes neblinosos

Ayuntamiento de Mahón

REEMPLAZOS

Ignorándose el paradero de los mozos que á continuación se expresan, naturales de este término municipal comprendidos en el alistamiento para el reemplazo del año actual, se advierte con arreglo al caso 5.º del art. 40 de la Ley de Reclutamiento y reemplazo vigente, á los mismos, á sus padres, amos ó parientes que por el presente edicto se les cita, para que á las 12 del día 7 Febrero próximo, comparezcan en esta Casa Consistorial personalmente ó por medio de representante legítimo á exponer cuanto á su derecho les convenga en la rectificación y cierre de dicho alistamiento, en la inteligencia de que este edicto se publica en sustitución de la notificación ordenada por el artículo de la citada Ley por no tenerse conocimiento de la actual residencia de los interesados, y que la incomparecencia de estos les parará el perjuicio á que haya lugar.

Mahón 12 Enero de 1903.—El Alcalde, P. A. Juan Mercadal y Pons.

Francisco Alzina Triay de José y Margarita.

Miguel Andren Martínez de Bartolomé y Tomasa.

Pedro Bernal Llluch de Pedro y Mónica.

Ramón Cortils Uriarte de Ramón y Ana.

Arturo Costa Marqués de Miguel y María.

Agustín García Ros de Antonio y Micaela.

José García Ros de Castro y Joaquina.

Antonio Gelabert Gomila de Sebastián y Francisca.

Jaime Gomila Olives de Miguel y Juana.

Juan Gonalons Olives de Jaime y María.

José Hernández Manent de José y Ana.

Vicenta Juan Caimaris de Pedro y Juana.

Pedro Llabrés Palliser de Francisco y Juana.

José R. Llusó Gutierrez de Jaime y Teresa.

Máximo Martín Recio de Enrique y Angela.

Francisco Martínez de Abajo de Francisco é Irene.

José M.º Martínez Zapifa de Manuel y Rosa.

José Nuñez Taltayull de Ruto y Rosa.

Dionisio Olives Juanico de Francisco y Juana.

Juan Orfila Olives de Miguel y Ana.

Israel Palacio Ortiz de Urbina de Antonio y Ramona.

Juan Palliser Sintes de Antonio y Antonia.

José de la Paz Triay de Antonia.

Mariano Pedrol Martir de Mariano y Leonor.

Manuel Pérez Martínez de José y Concepción.

Luis Pinto Herrera de Federico y Matilde.

Ildefonso Pons Cardona de Lorenzo y Juana.

Miguel Pons Pons de Juan y Rafoela.

Francisco Puga Matos de Joaquín y Balbina.

Miguel Ricomá Gutierrez de Miguel y Elena.

José Sanchez Esteve de José y Margarita.

Antonio Serra Serra de José y Margarita.

Antonio Solabre Morales de Antonio y Rosario.

Gerónimo Soler Sta. María de Miguel y Regina.

Bartolomé Sturla Hernández de Jaime y Natalia.

Jaime Tortosa Gomila de Simón y Agueda.

Pedro Triay Mir de Pedro y Antonia.

Antonio Vidal Llopis de José y María.

José Andren Coll de Onofre y Mariana.

Francisco Fiol de Incógnitos.

Roque Valls de idem.

REEMPLAZOS

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al Reemplazo del Ejército del presente año, queda expuesto al público por espacio de diez días en los pórticos de estas Casas Consistoriales á fin de que los interesados puedan pre-

sentar las reclamaciones á que haya lugar ante el Ayuntamiento de mi presidencia el día veinticinco del corriente mes á las once en que se reunirá en sesión extraordinaria para proceder á su rectificación.—Mahón 15 de Enero 1903.—El Alcalde-Presidente, P. A. Juan Mercadal.

Alcaldía de Villa-Carlos

Continuados en el alistamiento de esta Villa para el reemplazo de este año, como naturales de ella, los mozos Guillermo Vaquer Sureda, de Martín y Francisca; Antonio Sabeche Morales, de Antonio y Rosario; y José Asencio, de Josefa, cuya existencia y paradero lo mismo que la de sus padres se ignora, se les cita por medio del presente, para que concurran á alegar lo que crean conveniente sobre dicho alistamiento, hasta el día 7 de Febrero próximo, en que se ha de proceder al cierre del mismo, advirtiéndoles que de no comparecer les parará el perjuicio á que haya lugar.

Villa-Carlos 15 de Enero 1903.—Casimiro de Cossío.

El Comandante Militar de

Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahón etcétera etc.

Hago saber: Que en virtud de lo dispuesto por la Superioridad se anuncia la convocatoria de 46 plazas de Aprendices Artilleros de mar con el fin de que embarquen en los buques-escuelas «Numancia» ó «Vitoria.»

Las solicitudes se admitirán en esta Comandancia hasta el 22 del actual y por el Detall de la misma se facilitarán cuantas noticias deseen adquirir los solicitantes referente á las condiciones de ingreso y demas que se exijan para la admisión de los Candidatos.

Mahón 14 de Enero de 1903.—Emilia Guitart.

LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

La Junta de Gobierno de esta Sociedad en sesión del 2 actual, acordó conceder un pasaje gratuito anual de ida y vuelta en cualquiera de las líneas que prestan nuestros vapores, á los cargadores de esta Isla que devenguen un flete minimum de «mil pesetas» por cuenta propia, á contar desde 1.º del actual, y á los que sólo devenguen «quinientas» pesetas se les concederá ocupar clase superior inmediata del pasaje que paguen una vez al año.

Los cargadores que disfruten de otras concesiones están exentos de las expresadas.

Se entenderán cargadores para los efectos de la mencionada concesión, aquellos cuyos nombres figuren en los respectivos conocimientos de embarque.—Mahón 15 Enero 1903.—El Director-Naviero, Juan F. Taltayull.

Administración de Consumos

DE MAHON

Se previene á los vecinos del extrarradio de este término municipal que no hayan satisfecho las cuotas correspondientes al tercero y cuarto trimestres del año 1902, que por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, que con esta fecha quedan incursos en el recargo de primer grado según providencia de esta Alcaldía; y si dentro del plazo de tercero día no han satisfecho su total descubierto, se expedirá el apremio de segundo grado, conforme determina la Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahón 13 Enero 1903.—El Administrador, p. p. Juan Salord.

Casino "Del Consey"

Habiendo solicitado varios socios de este Casino la reforma de algunos artículos del Reglamento la Junta Directiva convoca Junta General Extraordinaria para el día 17 del corriente á las diez de la mañana al objeto de discutir y votar en su caso la siguiente proposición.

Al Sr. Presidente y demás individuos de la Junta Directiva de El Consey. Los que suscriben socios de referido el Consey, haciendo uso del derecho que les concede el artículo 51 del Reglamento porque dicha sociedad se rige, solicita se convoque á Junta General Extraordinaria, con la mayor urgencia posible, toda vez que así lo requiere el lamentable estado de la Sociedad, á fin de que y previos los trámites establecidos en el Artículo 57, se acuerde de la modificación ó reforma de los Artículos 30 y General, en los siguientes términos:

Artículo 30. Cada año y en el último Domingo del mes de Enero se renovarán todos los cargos de la Junta Directiva, debiendo tomar posesión los que resulten elegidos el día 1.º de Febrero siguiente, en cuyo día cesarán los que hubieren venido desempeñándolos con anterioridad.

La votación que al efecto deberá tener lugar para la elección de dichos cargos deberá dar principio á las 11 de la mañana y terminará á la una de la tarde del expresado último Domingo de Febrero, y la convocatoria para la Junta General que á tal fin deberá celebrarse, se convocará por medio de anuncios que se fijarán en los sitios visibles de la Sociedad y se insertarán además en los Periódicos locales, en cuyos anuncios se precisará el objeto de la reunión.

Para que pueda ser válida la votación deberán los anuncios insertarse con tres días de anticipación y cumplirse estrictamente las prescripciones de este Artículo. Cualquiera infracción al mismo será causa de nulidad de la elección, la que acordará la Junta Ge-

neral Extraordinaria que al efecto se reúna previa petición de doce socios que tendrán que formular dentro de segundo día al de la elección y transcurrido dicho término sin verificarse se entenderá válida la misma.

Artículo General. Todos los casos no previstos por el Reglamento, así como cualquier duda se ofreciera, á juicio de los socios, para la aplicación del mismo, deberán resolverse por la Junta General Extraordinaria, única competente.

Artículo transitorio. En el caso de que por cualquiera circunstancia no pudiese tener efecto la elección para renovar la Junta Directiva del referido Casino, en el día señalado en la reforma, se verificará la correspondiente elección en el presente año, el segundo Domingo siguiente á la autorización por la autoridad Gubernativa de la reforma que se trata de llevar á efecto en el Reglamento, tomando posesión los elegidos tres días después. En los años sucesivos la elección de Junta Directiva tendrá efecto el día que se expresa en la reforma antedicha.

Mahón 5 Enero de 1903. Sebastián Vinent.—J. Seguí.—Francisco Morillo.—Manuel de los Ríos.—Pablo R. Cardona.—Lorenzo Pons Seguí.—Miguel Coll.—Ramón Carreras.—Miguel Pons.—Francisco Conforto.—Félix Fernández.—José Cardona.

Lo que se hace público de conformidad con lo preceptuado en el reglamento de la sociedad. Mahón 10 de Enero de 1903. P. A. de la Junta Directiva. El Secretario,

Pedro Riudavets

Imp. de Francisco Fábregues.

Plaza de la **RETRATOS** Plaza de la
Miranda, 4 **RETRATOS** Miranda, 4

sobre ladrillos y platos, ampliaciones, grupos, especiales para niños y una buena colección de vistas de esta Isla, á precios nunca vistos.

¡Novedad! retratos mate (sin brillo)

Fotografía de **FEMENIAS**

FUNDADA EL AÑO 1869

(Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

TEATRO PRINCIPAL

LA AURORA BOREAL

Gran baile de Máscaras

PARA

EL SÁBADO 17 DE ENERO DE 1903

TOMANDO PARTE

UNA NUTRIDA BANDA DE MÚSICA

Suscripción á palco con entrada

Una Peseta

El baile principiará media hora después de terminada la función.